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Лаóðåаòîм мåждóíаðîдíîé пðåмèè 
«Чåлîâåê гîда–2017» â îблаñòè 
îбðазîâаíèя «за âêлад  
â ðазâèòèå âыñшåгî îбðазîâаíèя» 
ñòал ðåêòîð Ìîñêîâñêîгî 
óíèâåðñèòåòа аêадåмèê Вèêòîð 
Аíòîíîâèч Садîâíèчèé. 
Премия «Человек года» учреждена в 1993 году Русским био-
графическим институтом, критериями при присуждении пре-
мии служат достижения кандидата в профессиональной дея-
тельности, его деятельность в сферах, имеющих стратегиче-
ское значение для развития России. 

20 ноября 2017 года ректор Московского 
университета академик В.А. Садовничий 
открыл Филиал МГУ имени М.В. Ло мо
носова в городе Копере (Республика 
Словения) на базе Приморского универ-
ситета. В присутствии Министра ино-
странных дел Республики Словении 
Карла Эрьявеца академик В.А. Садо
вничий и ректор Приморского универ-
ситета профессор Драган Марушич под-
писали Дополнительное соглашение  
к межуниверситетскому договору  
о сотрудничестве. Это значимое событие 
в истории международных научно 
образовательных связей.

31 августа 2017 года ректор МГУ име-
ни М.В. Ломоносова академик В.А. Са-
довничий вручил студенческие билеты 
первокурсникам — магистрантам пер-
вого набора факультета космических 
исследований. 

В.А. Садовничий тепло поздравил всех 
с праздником — открытием факультета кос-
мических исследований (ФКИ) и напомнил, 
что космическая тематика давно «овладела 
умами ученых Московского университета». 
Ректор рассказал, что он сам в 1976 году по 
просьбе советского летчика-космонавта Г.Т. 
Берегового, возглавлявшего тогда Центр 
подготовки космонавтов, начал занимать-
ся работой по созданию тренажера для на-
земной подготовки космонавтов. Запуск 
собственных спутников от «Татьяны-1» 
до «Ломоносова», находящегося сейчас на 
орбите, сотни научных приборов для раз-
личных космических аппаратов, начиная 
со второго искусственного спутника Земли, 
запущенного в 1957 году, — «космическая 
тема» объединяет ученых разных подраз-
делений МГУ. В.А. Садовничий отметил, 
что программы нового факультета очень 
продуманные, по ним «имеется хороший 
потенциал», и его выпускники, несомнен-
но, будут востребованы. 

11 декабря на специальной прессконфе-
ренции, прошедшей в ИТАРТАСС, ректор 
МГУ имени М.В. Ломоносова, президент 
Российского Союза ректоров В.А. Са дов 
ничий представил результаты первого 
Московского международного рейтинга 
вузов «Три миссии университета». 
В топ-200 пилотной версии рейтинга 
вошли университеты из 39 стран, в том 
числе 13 вузов из России. Наивысшее 
место среди отечественных вузов занима-
ет Московский государственный универси-
тет имени М.В. Ломоносова, который рас-
положился на 25-й позиции. 

5 августа 2017 года 
Совместный россий-

скокитайский универ-
ситет МГУ–ППИ в г. 

Шэньчжэнь встречал 
своих первых студентов. 
Более ста бакалавров из 

разных провинций 
Китая приехали, чтобы 

до начала учебного года 
пройти интенсивный 

курс русского языка. 
7 августа прозвенел пер-

вый звонок на урок в 
Центре русского языка 

Совместного россий-
скокитайского универ-

ситета в г. Шэньчжэнь.

11 сентября 2017 года опубликовано 
второе издание рейтинга университе-
тов по трудоустройству выпускников 
(QS Graduate Employability Ranking). 
МГУ имени М.В. Ломоносова попал в 
топ100 лучших вузов мира по двум 
самым важным показателям рейтин-
га: МГУ занял 15е место по критерию 
«успешность выпускников» и 64е 
место по критерию «репутация сре-
ди работодателей». По совокупности 
показателей МГУ стал первым вузом в 
России и попал в группу 111120 веду-
щих вузов мира.

С íаñòóпающèм Нîâым гîдîм!
Глаâíыå 
íагðады 
óíèâåðñèòåòа
Решением Ученого совета МГУ от 21 де-
кабря 2017 года премия имени М.В. Ло-
моносова за научные работы I степени 
присуждена заведующему кафедрой 
истории русской философии философ-
ского факультета Михаилу Александро-
вичу Маслину за цикл работ «Разноли-
кость и единство русской философии».

Премия имени М.В. Ломоносова за 
научные работы II степени присуждена 
заведующему кафедрой биофизики био-
логического факультета члену-корре-
спонденту Андрею Борисовичу Рубину 
за цикл работ «Механизмы и регуляция 
транспорта электронов  в первичных про-
цессах фотосинтеза».

Премия имени И.И. Шувалова за на-
учную деятельность I степени присуждена 
доцентам кафедры дифференциальной 
геометрии и приложений механико-мате-
матического факультета Денису Петрови-
чу Ильютко и Игорю Михайловичу Нико-
нову за цикл работ «Диаграммный подход 
в теории узлов и его приложения в теории 
графов».

Премии имени И.И. Шувалова за на-
учную деятельность II степени присужде-
на доценту кафедры физики твердого тела 
физического факультета Алексею Павло-
вичу Орешко за докторскую диссертацию 
«Анизотропные и интерференционные 
эффекты в резонансной дифракции син-
хротронного излучения» и ведущему на-
учному сотруднику лаборатории химиче-
ской кибернетики кафедры физической 
химии химического факультета Марии 
Григорьевне Хреновой за докторскую дис-
сертацию «Интерпретация и прогнозиро-
вание свойств белковых систем метода-
ми суперкомпьютерного молекулярного 
моделирования».

Решением Ученого совета МГУ премии 
имени М.В. Ломоносова за педагогиче-
скую деятельность присуждены:

Козикову Ивану Андреевичу, профессо-
ру кафедры истории социально-полити-
ческих учений факультета политологии;

Прудникову Валерию Николаевичу, 
профессору кафедры магнетизма физиче-
ского факультета;

Фомичеву Василию Владимировичу, 
профессору кафедры нелинейных дина-
мических систем и процессов управления 
факультета вычислительной математики 
и кибернетики;

Зотееву Андрею Владимировичу, до-
центу кафедры общей физики и мо-
лекулярной электроники физического 
факультета;

Алексеевой Марине Ивановне, доценту 
кафедры теории и методики редактирова-
ния факультета журналистики.

Источник: www.msu.ru
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Нîâîñòè фаêóльòåòîâ

Ìåхаíèêî-маòåмаòèчåñêèé 
фаêóльòåò

• 18 декабря на факультете состоялся семи-
нар, посвященный 100-летию со дня рожде-
ния профессора кафедры газовой и волновой 
динамики А.И. Бунимовича. В 1940 г. А.И. Бу-
нимович окончил механико-математический 
факультет МГУ по кафедре гидромеханики с 
отличием. А.И. Бунимовичем были выполнены 
пионерские исследования по обтеканию тел и 
систем тел потоком разреженного газа в обла-
сти течения со скольжением, создана научная 
школа по теоретическому исследованию обте-
кания тел потоком разреженного газа в обла-
сти свободно-молекулярного течения и в про-
межуточном диапазоне высот. За вклад в науку 
И.А. Бунимович был удостоен многих наград, 
премий и почетных званий. Под его руковод-
ством было защищено 18 кандидатских дис-
сертаций, более ста дипломных работ.   

Фаêóльòåò âычèñлèòåльíîé 
маòåмаòèêè è êèбåðíåòèêè

• 2-3 декабря прошел полуфинал студен-
ческого чемпионата мира по программиро-
ванию, в котором заняла 2-е место команда 
в составе: студент механико-математиче-
ского факультета Михаил Ипатов, студенты 
ВМК Владислав Макеев и Григорий Резников. 
Тренер команды – Е.В. Андреева, кандидат 
физики-математических наук, заведующая 
кафедрой информатики СУНЦ – школы-ин-
терната им. А.Н. Колмогорова (факультета) 
МГУ. Е.В. Андреева является автором ряда 
статей по вопросам обучения школьников и 
студентов программированию.

Фèзèчåñêèé фаêóльòåò

• 2 декабря профкомом студентов и отде-
лом нового приема была проведена экскур-
сия по физическому факультету для учеников 
5-го класса школы № 2086. Юным гостям по-
казали читальный зал библиотеки, кабинеты 
общего физического практикума на 4-м эта-
же, несколько аудиторий. Школьники узнали 
много интересного о выдающихся выпускни-
ках, преподавателях и студентах факультета, 
научные достижения которых отмечены раз-
личными наградами. В конце экскурсии ин-
структоры профкома студентов провели для 
ребят демонстрации опытов с азотом, ненью-
тоновской жидкостью, электричеством. Все 
увиденное вызвало неподдельный интерес 
школьников, они задавали студентам физи-
ческого факультета много вопросов, ни один 
из которых не остался без ответа. 

Хèмèчåñêèé фаêóльòåò

• 7-8 декабря на факультете проходи-
ла работа совещания УМС ФУМО по УГСН 
(укрупненным группам специальностей/на-
правлений) «Химия». На повестке дня стояло 
обсуждение проектирования образователь-
ных программ и проблемы их сопряжения 
с профессиональными стандартами, моло-
дежных инициатив РХО им. Д.И. Менделее-
ва, проведения Всероссийского химическо-
го диктанта в 2018 г. и ряд других вопросов. 
Образовательной деятельности химиков 
г. Иваново были посвящены выступления 
профессоров Е.В. Румянцева и Т.П. Кустовой. 
Организаторы совещания благодарны ООО 
УНИТЕХ (г. Томск) за интересную презента-
цию учебного оборудования и организаци-
онное сопровождение пленума.

Гåîлîгèчåñêèé фаêóльòåò

• 30 ноября в Государственной Думе состоя-
лась церемония награждения лауреатов Меж-
дународной экологической премии «EcoWorld» 
2017 г. Коллектив сотрудников кафедры инже-
нерной и экологической  геологии был удостоен 
премии «EcoWorld» Первой степени в номина-
ции «Экологическое образование, просвещение, 
культура» и награжден Почетным знаком РАЕН 
«За заслуги в развитии науки и экономики Рос-
сии» за создание и внедрение в практику нового 
направления – экологически ориентированно-
го геологического образования в высшей школе 
РФ. Руководитель коллектива – заведующий ка-
федрой инженерной и экологической геологии, 
профессор В.Т. Трофимов, участники: В.А. Коро-
лев, И.Ю. Григорьева, А.Д. Жигалин, М.А. Харь-
кина, Т.А. Барабошкина. Премия «EcoWorld» 
является общественной наградой за выдающи-
еся достижения в охране окружающей среды 
и обеспечении экологической безопасности, а 
также в иной экологической деятельности, на-
правленной на устойчивое развитие в XXI веке.

«Наша êîмаíда – эòî êðóг дðóзåé»
Прошлой осенью Париж был в центре внима-
ния, но не ценителей высокой моды, как вы, 
вероятно, предположили, а профессионалов 
в области IT. В Париже в сентябре проходил 
третий неофициальный международный чем-
пионат по анализу данных среди студентов 
вузов – Data Science Game.  Это крупнейшее 
соревнование по анализу данных, ориентиро-
ванное на студенческие команды. В этом году 
в соревновании участвовало 340 команд из 250 
университетов 40 стран. Приятно отметить, 
что именно студенты Московского универси-
тета, и уже не впервые, стали чемпионами.

Команда факультета ВМК «Lebed I 3 raka» 
стала абсолютным победителем Data Science 
Game-2017, заняв лидирующую позицию в 
обоих этапах. В состав команды вошли студен-
ты кафедры математических методов прогно-
зирования (ММП): Всеволод Викулин, Никита 
Шаповалов, Николай Попов и Дарья Соболева.

На вопросы газеты «Московский универ-
ситет» отвечает участник команды Всево-
лод Викулин.

 Расскажите, пожалуйста о своей коман-
де, как она сформировалась, и как ча-
сто вы принимаете участие в подобных 
соревнованиях?
- Наша команда – это круг друзей, стабиль-
ный коллектив, он сформировался около 
года назад. Мы решили совместными уси-
лиями пару задач, у нас это хорошо получи-
лось, и мы продолжили работать в команде. 
Сейчас мы как команда периодически уча-
ствуем в соревнованиях. 

 Чем Data Science Game отличается от 
других соревнований молодых програм-
мистов? Как проходило мероприятие, ка-
кие задания вы выполняли?
- Во-первых, это соревнование командное, 
во-вторых, обычно не бывает оффлайн эта-
пов, чаще всего они проходят в режиме он-
лайн, в-третьих, эти соревнования имеют 
международный статус. Было два этапа: от-
борочный и финальный. Отборочный про-
ходил онлайн, нужно было построить мо-
дель, которая предсказывает, прослушают ли 

предложенную песню до конца или пропу-
стят. Топ из 20-ти команд выходит в финал. 
Мы по итогам первого этапа стали первыми. 
Задание финального этапа было связано с 
прогнозированием продаж. Правила про-
стые: чей прогноз точнее, тот и выиграл. 

– Кто оказался вашим основным 
со пе рником?
- В России программирование на высоком 
уровне, и нашими главными соперниками 
были команды из НИУ ВШЭ, Сколковского 
института науки и технологий, СПбГУ.

 Что помогло одержать победу? Теорети-
ческие знания?
- Теория – основа любой дисциплины, но в 
данном случае теории было бы недостаточно, 
нужен практический опыт применения зна-
ний. Чем больше практики, тем качественнее 
работа. Так как в подобных мероприятиях мы 
принимаем участие далеко не впервые, опыт, 
полученный ранее, сыграл ключевую роль. 

Беседовала Юлия Минасянц

Пîíèмаòь è любèòь маòåмаòèêó
26 ноября в МГУ имени М.В. Ломоносова 
проходила практикоориентированная 
конференция для учителей математики 
«Повышение качества основного общего 
и дополнительного математического об-
разования в рамках Концепции развития 
математического образования в Россий-
ской Федерации». 

В конференции участвовало более 1000 
учителей математики из 20-ти регионов РФ. 
Основными направлениями работы конфе-
ренции стали: открытие в школах г. Москвы 
классов с углубленным изучением матема-
тики; подготовка учащихся старших классов 
к участию в математических олимпиадах; 
государственная итоговая аттестация по ма-
тематике в 11-м классе. 

Работу конференции открыл ректор 
МГУ академик РАН В.А. Садовничий. Он вы-
ступил с докладом «О роли математики и 
математического образования в XXI веке», 
в котором также прозвучали имена Миха-
ила Муравьева, поступившего в 1810 г. на 
физико-математическое отделение Москов-
ского университета в возрасте 14 лет и вме-
сте со своим отцом ставшего основателем 
«Московского общества математиков», дей-
ствующего и поныне, Сергея Александро-
вича Рачинского – профессора Московского 
университета, основателя первой в России 

народной школы. В завершение своего вы-
ступления В.А. Садовничий рассказал об 
успехах сегодняшних студентов-математи-
ков Московского университета.   

С докладами перед учителями выступили 
заведующий кафедрой теоретической механи-
ки и мехатроники механико-математического 
факультета МГУ академик РАН Д.В.  Трещёв, 
профессора В.М. Тихомиров, П.А.  Бородин, 
И.А. Шейпак, доценты А.В. Бегунц, Д.В. Горя-
шин, А.Е. Панкратьев, М.В. Юмашев, О.Н. Ко-
сухин, Д.В. Копьев, И.В. Садовничая. 

Увлеченное обсуждение того, как за-
интересовать математикой детей разного 
возраста, продолжилось на секциях конфе-
ренции и в формате свободного общения. 
Искать лучшие решения педагогам помогает 
и собственный опыт.   

«Математику невозможно просто «вы-
учить». Чтобы понять, ее надо полюбить. Я 
всегда любила математику, участвовала в 
олимпиадах, и была уверена, что моя рабо-
та будет связана с этим предметом. Окон-
чила мехмат и пошла преподавать в шко-
лу»,    – рассказывает участница конференции 
Е.Н. Крицкая, учитель математики лицея 1580 
при МГТУ им. Н.Э. Баумана. 

«Учась в школе имени Колмогорова, я 
обнаружил, что математика – не нечто одно, 
а несколько тесно взаимодействующих друг 

с другом дисциплин. Учителя – почти все они 
были выпускниками мехмата МГУ, кратко, 
буквально несколькими фразами давали нам 
понять, что за материалом урока стоит боль-
шая наука», – вспоминает Д.В. Трещёв. 

Дискуссия коснулась роли математиче-
ских знаний в жизни современного человека. 

«Ошибки в математике могут привести 
к очень серьезным последствиям. И мы, пе-
дагоги, должны это доказывать и объяснять», 
– говорит Н.Л. Рощина, учитель математики 
московской школы № 37. 

Строить логические цепочки, понимать 
причинно-следственные связи – актуаль-
ность таких аспектов математического обра-
зования поистине универсальна.   

«Математика – ценность культуры и од-
новременно инструмент, с помощью которо-
го можно описать все вокруг. Здесь каждый 
учащийся найдет свои мотивационные мо-
менты», – уверена Н.И. Перевалова, учитель 
математики школы № 414 г. Москвы.

Как помочь совсем юному человеку 
открыть для себя математику, как поддер-
жать талантливого ученика на пути к пер-
вому открытию, как подготовить успешного 
абитуриента – такие задачи решает сегодня 
школьный учитель математики. У этих задач 
нет тривиальных решений. 

Любовь Некрасова  

7 декабря в МГУ имени М.В. Ломоносова 
прошло праздничное мероприятие, посвя-
щенное событиям, связанным с преподава-
нием медицины в Московском универси-
тете: 260летию становления медицины в 
МГУ, 25летию факультета фундаменталь-
ной медицины и воссоздания медицин-
ского образования в классических универ-
ситетах России, а также 5летию создания 
Медицинского научнообразовательного 
центра (МНОЦ) МГУ. Мероприятие собра-

ло более 600 человек, среди которых при-
сутствовали высокие гости — ректор МГУ 
академик РАН В.А. Садовничий и министр 
здравоохранения РФ членкорреспондент 
РАН В.И. Скворцова. 

С приветственной речью к аудитории 
обратился В.А. Садовничий. Он напомнил со-
бравшимся об истории медицины в МГУ, от-
метив, что основание 25 лет назад факультета 
фундаментальной медицины стало не только 
возращением в Московский университет ме-

дицинского образования, но и возобновле-
нием традиции преподавания медицины в 
классических университетах России. Особо 
было выделено такое событие, как открытие 
Университетской клиники – МНОЦ МГУ, в 
создании которой сыграл важную роль вели-
кий хирург современности Майкл Дебейки. 

В.И. Скворцова, приветствуя участни-
ков, подчеркнула значение биомедицины, 
назвав эту отрасль основным трендом разви-
тия науки в XXI веке. По ее мнению, в «осо-
бой вселенной» Московского университета 
удалось создать модель медицинского об-
разования, которая задает вектор развития 
всему отечественному здравоохранению. 

В.И. Скворцова наградила ректора МГУ 
В.А. Садовничего медалью «За заслуги перед 
отечественным здравоохранением» и вручи-
ла почетные знаки «Отличник здравоохра-
нения» сотрудникам ФФМ и МНОЦ. В свою 
очередь, В.А. Садовничий объявил о при-
суждении В.И. Скворцовой звания Почетно-
го профессора Московского университета и 
торжественно вручил награду. 

Выступление декана ФФМ академика РАН 
В.А. Ткачука было посвящено традициям клас-
сического университетского образования, ко-
торые получили свое развитие на факультете. 
Директор МНОЦ академик РАН А.А. Камалов 
сделал подробный обзор уникальных диагно-
стических, лечебных, научных и образователь-
ных возможностей, появившихся в МГУ после 
открытия Университетской клиники. 

Студенты ФФМ показали посвященное 
их профессии театрализованное представле-
ние, которое было тепло принято публикой. 

Полная версия репортажа на www.msu.ru 

Юбèлåé фаêóльòåòа фóíдамåíòальíîé мåдèцèíы



N¹ 11 (4527) декабрь 2017 «Ìîñкîâñкèé óíèâерñèòеò»

Moscow University /  Moskauer Universität  /  Université de Moscou /  Universidad de Moscú

3
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Бèîлîгèчåñêèé фаêóльòåò

• 5 декабря на факультете состоялась 5-я сту-
денческая конференция на английском языке 
«Молекулярная биология будущего: вызовы и 
решения» («Molecular biology of the coming era: 
challenges and solutions»). С пленарной лекцией, 
посвященной адаптивному иммунитету, вы-
ступил профессор К.В. Северинов, специалист 
в области молекулярной биологии, профессор 
Сколковского института науки и технологий, 
профессор Ратгерского университета, заведую-
щий лабораториями в Институте молекулярной 
генетики РАН и Институте биологии гена РАН. 
Прозвучало 10 докладов, подготовленных спи-
керами конференции, была представлена одна 
постерная презентация. Студенты-участники 
события продемонстрировали хорошее ора-
торское мастерство, высокий уровень знания 
английского и глубокое понимание изучаемых 
научных проблем. 

Гåîгðафèчåñêèé фаêóльòåò

• 13 декабря на факультете с открытой лек-
цией выступил всемирно известный архитек-
тор и урбанист Висенте Гуаярт. Тема лекции – 
«Наука о развитии городов» («The science of 
making cities») привлекла многих студентов- 
географов, лекцию посетили также студенты 
других факультетов МГУ и ряда других вузов. 
В. Гуаярт рассказал об истоках и современных 
направлениях развития урбанистики – научно-
го направления, которое, по его словам, заро-
дилось в Каталонии в середине XIX века, пер-
спективах развития «умных городов» («smart 
cities») будущего, проектах реструктуризации 
городского пространства Барселоны, Казани, 
Бишкека и других городов. В. Гуаярт – автор 
ряда крупных архитектурно-планировочных 
проектов, реализованных в Испании и других 
странах, в 2011-2015 гг. он был главным архи-
тектором Барселоны – своего родного города. 

Фèлîлîгèчåñêèé фаêóльòåò

• 30 ноября – 1 декабря на факультете состо-
ялась IX международная научная конференция 
«Романские языки и культуры: от античности 
до современности», организованная кафедрой 
романского языкознания. Тематика конфе-
ренции по традиции была широкой: история, 
теория, современное состояние и перспекти-
вы развития романских языков, литературы 
и культуры романских стран, социолингви-
стическая ситуация в странах романской речи, 
античность как источник романской языковой 
и культурной традиций, проблемы преподава-
ния и изучения романских языков и литератур 
и другие вопросы. Конференция объединила 
романистов и филологов-классиков из раз-
ных городов России (Москва, Санкт-Петербург, 
Смоленск, Орел, Белгород). Среди участников 
были и иностранные коллеги – представи-
тели Италии и Болгарии. В торжественном 
открытии конференции приняла участие ми-
нистр-советник посольства Португалии.

Иñòîðèчåñêèé фаêóльòåò

• 12 декабря в рамках проекта «Арт-лекто-
рий» на факультете прошла встреча с одним 
из важнейших представителей российского 
современного искусства – художником и тео-
ретиком искусства Дмитрием Гутовым. Спи-
кер рассказал слушателям о том, как создава-
лось современное искусство на постсоветском 
пространстве, описал общую хронологию 
развития концептуального искусства с точки 
зрения очевидца событий. Гость приоткрыл и 
свою творческую лабораторию: поделился со 
студенческой аудиторией воспоминаниями о 
том, с чего начинался его собственный путь 
в искусстве, что его вдохновляло и с какими 
сложностями пришлось столкнуться, чтобы 
довести свой замысел до зрителя. 

Эêîíîмèчåñêèé фаêóльòåò

•  5-6 декабря в г. Казани в Институте управ-
ления, экономики и финансов Казанского (При-
волжского) федерального университета (КФУ) 
состоялся Всероссийский студенческий форум 
по финансовой грамотности, который собрал 
более 150-ти участников из 9-ти вузов России. В 
ходе упорной борьбы по итогам форума первое 
место заняла команда экономического факуль-
тета МГУ имени М.В. Ломоносова: Тихомир Бур-
дин (капитан), Павел Кабешов, Артем Черничин, 
Карина Юсупова, Зарина Казбекова, Данила Во-
доватов, Арчил Махарадзе, Егор Качалов, Артем 
Саларидзе. Подготовиться к соревнованию сту-
дентам помогли профессор кафедры политиче-
ской экономии И.Н. Молчанов и преподаватель 
кафедры финансов и кредита А.А. Матюхин. 

«Вîêðóг ñâåòа за 80 мèíóò», èлè Дåíь Пèфагîðа  
7 декабря состоялся традиционный празд-
ник механикоматематического факуль-
тета МГУ – День Пифагора. С этим днем на 
мехмате поздравляют друг друга все – и 
студенты, и маститые ученые.

Праздник начался с конкурсной части, 
которая проводилась на 12-м и 13-м этажах 
Главного здания МГУ. Каждый год мехматя-
не разрабатывают для своего дня новую те-
матику. В этом году авторов сценария Дня 
Пифагора вдохновил сюжет романа Жюля 
Верна «Вокруг света за 80 дней», в версии 
мехамата МГУ – за 80 минут. В начале сво-
ей «кругосветки» каждый участник получал 
паспорт путешественника с визами, а затем 
отправлялся в любом порядке в Италию, Ин-
дию, Францию, Соединенные штаты Амери-
ки, Британское королевство, Египет, Китай 
и Японию. Сочинить стихотворение в стиле 
хокку, поучаствовать в неделе индийской 
моды, разгадать загадки Шерлока Холм-
са, построить свою пирамиду, полетать на 
ковре-самолете, угадать фильм по стоп-ка-
дру – это и многое другое предстояло успеть, 
чтобы охватить обширную программу дня.

Можно было поучаствовать в огромном 
количестве конкурсов, квестов, интерактив-
ных площадок, получить множество призов 
и попробовать вкусные деликатесы разных 
стран. Ни один мехматянин во время своего 
путешествия не остался голодным – прямо 
посреди маршрута расположились «GlowSubs 
Sandwiches», а рядом предлагали вкусный 
сок. Стенд ведущего российского издателя 
современных настольных игр «Hobby World» 
помог найти «свою» игру для каждого жела-
ющего. Очки, набранные во время путеше-
ствия по странам, участники могли обменять 
на сувениры – кружки, футболки, значки, на-
клейки с изображением символики механи-
ко-математического факультета.

Для каждого учащегося мехмата День 
Пифагора – это настоящий профессиональ-
ный праздник. Для его организации потру-
дилось немало ребят. Во время путешествия 
по странам среди участников можно было 
заметить не только первокурсников, но и 
учащихся старших курсов, выпускников, го-
стей с других факультетов. Присутствовали и 
юные мехматяне. Примечательно, что мно-
гие конкурсы предполагали не одиночное, 
а командное участие. Ребята-организаторы 
помогали застенчивым путешественникам 
объединятся в коллективы.

И, конечно, я не могла не поинтересо-
ваться у студентов разных курсов, почему 
они выбрали механико-математический 

факультет МГУ. Мехматяне признались, что 
очень любят математику и уверены – имен-
но эта наука лучше всего помогает раскрыть 
интеллектуальные способности, «прокачать» 
мозг. А учиться математике лучше всего в 
Московском университете, не зря диплом 
МГУ высоко ценится во всем мире. 
– Какие они – люди с мехмата?
– Это люди с особым взглядом на жизнь.
– Чем привлекает математика?
– Она объясняет все вокруг!
– Сложно ли учиться на мехмате?
– Если стараться, все получится. 
– Что планируете делать после окончания 
университета?
– Работать по профессии – математиком.
– А говорят, математикой заниматься 
скучно…
– Вовсе нет! Видите, какие мы все веселые 
ребята!

В итоге беседы веселые математики 
предложили мне подумать о том, чтобы пе-
ревестись с философского на мехмат. 

После конкурсной части в ДК МГУ со-
стоялся концерт, посвященный Дню Пифа-
гора. Со вступительным словом к аудитории 
обратился и.о. декана механико-математи-
ческого факультета МГУ профессор В. Н. Чу-
бариков. В своей речи Владимир Николаевич 
говорил о передовых позициях мехматян в 
науке и значимости мехмата МГУ в системе 
образования, а также напомнил, что Пифа-
гор не только математик, но и философ, то 
есть многогранный человек, и таким должен 
стремиться стать каждый учащийся мехмата. 
Владимир Николаевич вспомнил историю 
факультета, упомянув, что в 1933 г. на нем об-

учалось порядка 100 студентов, а в наши дни 
– 380. Декан мехмата отметил, что выпуск-
ники-мехаматяне всех поколений гордятся 
своим факультетом, у которого впереди еще 
немало достижений. Заместитель декана по 
учебной работе профессор И.Н.  Молодцов 
пожелал всем хорошей успеваемости, а уча-
щимся младших курсов успешно адаптиро-
ваться к университету. 

После официальной части зрителей 
ждал концерт. На сцене ДК выступили сбор-
ная МГУ по чирлидингу «Эффект», группа 
«Пёсики», театр «Экспромт» и другие талант-
ливые коллективы, прозвучали замечатель-
ные песни, которые объединили всех при-
сутствующих в едином порыве вдохновения.

Хотелось бы отметить выступление те-
атра «Экспромт»: не только блестящую ак-
терскую игру, прекрасные костюмы, но и 
очень интересные математические шутки о 
формуле Лагранжа, рядах Фурье, интегралах, 
очевидности и тривиальности, пределах и 
множество других. Постановка о медвежон-
ке «Пи» (пародия на известный мультфильм 
«Кунг-фу панда») пришлась по вкусу всем 
зрителям. Из спектакля каждый вынес глав-
ную мысль – к пониманию математики нас 
ведет множество разных путей, и все они 
увлекательны.

Теперь мы с нетерпением ждем Дня 
мехмата, который, как обычно, будет в конце 
апреля.

Ирина Захарова,  
студентка философского факультета

Фото со страницы  
Дня Пифагора ВКонтакте

Дåíь фèлîлîга – 2017

1-го декабря состоялся долгожданный кон-
церт в честь Дня филолога, подготовка к 
которому потребовала определенных дизай-
нерских навыков, терпения, несмотря на не-
настную погоду, праздничного настроения, 
вдохновения и, конечно же, самоотвержен-
ной команды студентов-кудесников, пре-
вративших актовый зал 1-го Гуманитарного 
корпуса в настоящий сказочный дворец. 

Программа концерта вышла очень яр-
кой и насыщенной. Торжественное меро-
приятие открыла приветственной речью 
декан филологического факультета Марина 
Леонтьевна Ремнева, погрузившая гостей в 
удивительное прошлое нашего факультета, 
в его историю, рассказав об увлекательных 
студенческих приключениях, свершениях и 
достижениях как минувших, так и нынеш-
них дней. Далее выступил гость – Чрезвы-
чайный и полномочный посол Греческой 

Республики в РФ Андреас Фриганас. Он дал 
высокую оценку талантам, которые растит 
Московский университет, и вкладу фило-
логического факультета МГУ в культурный 
диалог между двумя странами. Андреас 
Фриганас объявил итоги конкурса художе-
ственного перевода с новогреческого языка 
и провел церемонию награждения победи-
телей и призеров. Каждый из дипломантов 
получил ценный приз от посольства Греции 
в России, а победитель – путевку в Грецию. 
Теплую греческую атмосферу поддерживал 
ансамбль кафедры византийской и ново-
греческой филологии «Το Μεράκι», испол-
нивший танцевальные песни «Samiotissa» и 
«Ksimeronei kai vradiazei». 

Официальная часть концерта была за-
вершена, и гости услышали песни, ставшие 
сегодня классикой, – «Гимн Москвы», «Бри-
гантина», «Есть только миг» и «Глобус» – в 

исполнении нашего замечательного хора 
профессоров.

Конечно же, «гвоздем программы» стал 
искрометный, неповторимый и всеми лю-
бимый капустник – небольшой шуточный 
спектакль о факультетской жизни, режиссе-
рами-постановщиками которого в этот раз 
были Наталья Редько и Юлия Игумнова. В 
этом году темой перформанса стали выбо-
ры в Студенческий совет. Не менее блиста-
тельной была танцевальная композиция, 
поставленная студией бального танца МГУ 
«Грация». 

Зрители насладились и песнями фоль-
клорного ансамбля «Братыня», и выступле-
нием Французского театра под руководством 
преподавателя Владиславы Юльяновны Лу-
касик с новой и неординарной интерпрета-
цией привычной и с детства знакомой сказ-
ки «Красная шапочка». 

Следует заметить, что звучали не только 
классика советской эстрады и русские народ-
ные напевы, но и современные джазовые и 
популярные мелодии: своими вокальными 
талантами удивили зрителей студентки Оле-
ся Сабанова и Софья Русакова. Финальными 
аккордами «классической» части концерта 
прозвучали сольные номера преподавателей 
Марии Иосифовны Олевской и Дениса Сер-
геевича Мухортова. 

Великолепным завершением всего кон-
церта стало выступление ансамбля филоло-
гического факультета «Буран», которым за-
слушивается не одно поколение студентов, с 
песнями группы «Би-2», «Мельница» и мно-
гих других исполнителей. 

Спасибо всем за тепло и таланты! До 
встречи в следующем году!

Александр Варламов, Мария Елфимова
Фото Елены Тупикиной
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Под таким девизом 56 декабря на факуль-
тете почвоведения МГУ имени М.В. Ломо-
носова прошли мероприятия, посвящен-
ные празднованию Всемирного дня почв 
в России. Участниками событий стали 
почвоведы из разных стран мира, ученые 
и студенты Московского университета.

Приветствуя собравшихся в большой ау-
дитории факультета почвоведения, декан фа-
культета – член-корреспондент РАН С.А. Шоба 
подчеркнул важность научных задач, которые 
сегодня решают почвоведы, и междисципли-
нарное применение результатов их работы. 

От имени ректора МГУ академика 
В.А.  Садовничего с приветствием к участ-
никам форума почвоведов обратился про-
ректор МГУ Ю.А. Мазей. Он рассказал о 
международной деятельности университета, 
отметив, что расширение научного сотруд-
ничества в области почвоведения открывает 
новые перспективы.

С докладами, посвященными глобаль-
ным проблемам в области защиты почв, 
выступили представители ФАО, Междуна-
родного союза наук о почве, Африканского 
общества почвоведов, Института почвове-
дения Академии наук Китая, Института ге-

ографии РАН, МГУ имени М.В. Ломоносова, 
Почвенного института им. В.В. Докучаева, 
других российских и зарубежных вузов и на-
учных организаций.

«Мы должны заботиться о почвах, знать, 
какие процессы в них происходят, понимать, 
что разные почвы имеют разные возможно-
сти», – говорит Райнер Хорн (Международ-
ный союз наук о почве, IUSS). 

Виридиана Алкантара, представляющая 
на форуме ФАО, обращает внимание на не-
обходимость делиться знаниями и информа-
цией в рамках международного почвенного 
партнерства, вырабатывать совместную по-
литику использования почв.

«Почвы кормят человечество, и этим 
определяется их значение в жизни людей. 
Большое внимание состоянию почв уделя-
ется как на научном, так и на политическом 
уровне. Россия много делает для поддержки 
этих глобальных усилий», – констатирует Ви-
ридиана Алкантара. 

Сколько людей живет на территориях с 
некачественными почвами и реально ли им 
помочь? Как оценивать эффекты механиче-
ских воздействий на почвы при обработке? 
Можно ли управлять запасами углерода в по-

чвах? Эти и другие вызовы, которые предъ-
являются к почвоведению как к науке, стали 
предметом живого обсуждения и обмена 
опытом, накопленным в разных странах.  

Участники события провели Второй еже-
годный круглый стол «Научно-образователь-
ное сотрудничество в области почвоведения 
и продовольственной безопасности», где 
выступили российские и зарубежные почво-
веды, представители международного обра-
зовательного сообщества, Всемирного банка. 
Состоялись круглые столы по проблемам со-
трудничества для обеспечения продоволь-
ственной безопасности и роли городского 
сельского хозяйства и городских почв для обе-
спечения продовольственной безопасности. 

«Нужно повышать уровень образования 
в области почвоведения, особенно среди мо-
лодежи», – комментирует декан факульте-
та почвоведения МГУ С.А. Шоба. Факультет 
подготовил две магистерские программы по 
управлению почвенными ресурсами в раз-
личных аспектах и в ближайшее время при-
ступит к их реализации. Запущены 4 курса 
повышения квалификации, рассчитанные на 
работников сферы сельского хозяйства. 

«Мы взаимодействуем с коллегами из 
евразийского региона, в наших ближайших 
планах расширение программ образова-
ния по почвоведению. На эту конференцию 
приехали африканские коллеги, мы будем 
восстанавливать старые связи со странами 
Африки, и здесь предстоит большая рабо-
та», – продолжает С.А. Шоба. 

Важным акцентом для почвоведов всех 
поколений стало состоявшееся 5 декабря тор-
жественное возложение цветов к памятнику 
выдающемуся русскому естествоиспытателю, 
основоположнику почвоведения Василию Ва-
сильевичу Докучаеву в аллее славы МГУ.

«Имя Докучаева признано во всем мире, 
как и то, что исконно почвоведение – русская 
наука. Но наука сейчас интернациональна, 
мы все смотрим на то, что делается в других 
странах. Учет почвенных ресурсов, техно-
логий прогнозирования мы осуществляем 
с применением данных, расположенных в 
разных источниках. Эти данные нужно акку-
мулировать и выработать конкретную техно-
логию, оптимально рациональную», – резю-

мирует профессор С.А. Шоба. 
О профессии почвоведа, которая, как 

заметил в своем выступлении заведующий 
кафедрой агрохимии факультета почвове-
дения МГУ, профессор РАН В.А. Романен-
ков, играет уникальную, еще не полностью 
осознанную роль, рассказывала программа, 
адресованная студентам и школьникам.

Научно-популярные лекции, квест под 
названием «Save our Soils», первый в истории 
факультета научный баттл, многочисленные 
конкурсы и викторины, выставка фото, сде-
ланных студентами во время практик – все 
представляло собой части единой истории. 

«Выставка фото – классная, мотивирует 
на заботу об окружающей среде», – делится 
впечатлениями студентка Арина. 

Другой посетитель выставки указывает 
на понравившийся ему кадр: «Ромашки – 
мои любимые цветы, они придают нежности. 
Ребята молодцы, это, правда, вдохновляет!».  

Участники научного баттла должны 
были, соблюдая строгий временной регла-
мент (10 минут), информативно и нескучно 
представить свой доклад – «Грибы в космо-
се», «Есть ли жизнь после ели?», «Определе-
ние пола у гинкго», «Радиоактивный цезий в 
чернике». Победитель определялся по уров-
ню шума аплодисментов. 

«Мне понравилось выступление об 
астробиологии. Столько загадок о жизни за 
переделами Земли!», – рассуждает студентка 
Анна. Зритель Артем болел за участницу, ко-
торая рассказывала про радиоактивную чер-
нику. «Жизненная ситуация: идешь по лесу, 
видишь ягодку, а есть ее нельзя», – поясняет 
Артем. И это выступление вознаградили са-
мыми громкими овациями!

 Всемирный день почв в МГУ прошел 
ярко и увлекательно. Интересно было всем – и 
солидным ученым, и молодежи. «Обязательно 
приду снова и приведу друзей!», – говорили 
многие студенты. Мы, авторы этого репорта-
жа, с ними согласимся, от себя отметив отлич-
ную работу организаторов всех мероприятий.       

Любовь Некрасова, Максим Мукасей
Фото Марины Ежихиной  

(факультет почвоведения) 

Оòêðыòîмó эêîлîгèчåñêîмó óíèâåðñèòåòó ÌГУ – 30 лåò!
На химическом факультете МГУ традици-
онно, во втором семестре читаются лекции 
в рамках уникального образовательного 
проекта – Открытого экологического уни-
верситета МГУ. Расширить свои познания 
в области экологии стремятся люди раз-
ного возраста, разных профессий, разного 
социального статуса. Разобраться в этих 
непростых вопросах им помогают биоло-
ги, химики, экономисты, имена которых 
широко известны научному сообществу. 
Лекторы делятся знаниями бескорыстно, 
поддерживая своим энтузиазмом интерес 
слушателей.  

В 2017 г. ОЭУ МГУ отметил свое три-
дцатилетие. О том, как начинался и раз-
вивался этот проект, рассказывает его 
бессменный руководитель – ректор ОЭУ, за-
служенный профессор МГУ Валерий Самсо-
нович Петросян:   
– В 1975 г., будучи молодым доцентом хи-
мического факультета МГУ, я участвовал в 
двухмесячной экологической экспедиции в 
Атлантический океан и с удивлением обна-
ружил, что вода в океане покрыта нефтяной 
пленкой, и в этой воде плавают различные 
отходы жизнедеятельности человека, ко-
торый, живя на суше, даже не подозревает, 
что он так сильно загрязняет Мировой оке-
ан. Вернувшись в Москву, я заинтересовался 
проблемой загрязнения воздуха в городах и 
почв в сельской местности. Оказалось, что 
данных по этой теме в мире накоплено мно-
го, но школьникам и студентам об этом не 
рассказывают. Поэтому, став доктором наук 
и профессором Московского университета, 
при активной поддержке В.А. Садовничего, 
тогда – первого проректора МГУ, в 1987 г. я 
предложил создать Открытый экологиче-
ский университет (ОЭУ) как программу бес-
платного дополнительного образования с 
целью обеспечить возможность студентам, 
аспирантам и сотрудникам МГУ (а также 
других вузов и учреждений Москвы) полу-
чать современные знания по рационально-
му использованию природных ресурсов и 
обеспечению экологической безопасности 
человека и биоты. За прошедшие 30 лет в  

ОЭУ были опробованы разные формы до-
полнительного образования (начиная от 
двухлетних до односеместровых проектов), 
и в конце концов стало ясно, что последние 
являются наиболее оптимальными, так как 
дают возможность оперативно реагировать 
на новые вызовы современного общества. 

– Следит ли ОЭУ МГУ за профессиональ-
ными успехами своих выпускников?
– Наши выпускники, живя и работая не 
только в России, но и в других странах, сами 
выходят на связь с нами, консультируясь по 
различным профессиональным и жизнен-
ным проблемам. Они также просят прислать 
им выпускные сертификаты на английском 
языке, сообщая нам, что их будущие руко-
водители аспирантских работ или новые 
работодатели высоко ценят участие в таких 
образовательных проектах.

– В 2002 г. в Мадриде Вы стали лауреатом 
Европейской премии за успехи в экологи-
ческом образовании. Какие достижения 
были мотивом для присуждения этой 
награды?
– К тому моменту число участников наших 
проектов достигло трех тысяч человек, и ока-
залось, что в Европе аналогичных проектов 
не было. Вручение награды – фарфоровой 
тарелочки с авторской росписью Джанни 
Версаче по мотивам моих научных интере-
сов – проходило в громадном зале при боль-
шом скоплении людей и было приурочено к 
15-тилетию ОЭУ. В часовом докладе я под-
робно рассказал о формах и методах работы, 
привел детальный анализ содержательной 
части наших проектов. 

– Целевая аудитория проекта определена 
довольно широко. Можно ли выделить 
какойто наиболее важный сегмент? 
– Большинство наших слушателей – студен-
ты московских вузов, а далее, примерно в 
равных частях, старшеклассники, аспиран-
ты, учителя, молодые научные сотрудники, 
административные работники, представите-
ли бизнеса и военнослужащие. И, представь-

те себе, часто приходят и пожилые люди, 
пенсионеры. 

– Среди лекторов ОЭУ мэтры ряда науч-
ных направлений. Привлекаются ли к 
участию молодые ученые?
– Безусловно. У нас, наряду с такими крупны-
ми учеными, как академики Ж.И. Алфёров, 
М.Ч. Залиханов, О.Л. Кузнецов, Н.Н. Моисеев, 
Е.М. Примаков, В.А. Садовничий, В.Е.  Соко-
лов, Г.А. Ягодин и многие зарубежные уче-
ные (профессоры Д. Медоуз, Б. Коммонер, 
Д. Кригер, Р. Браун, С. Лоруссо, Ф. Трифиро), 
интереснейшие лекции прочитали молодые 
российские ученые: доктор биологических 
наук Александр Марков, кандидат химиче-
ских наук Екатерина Шувалова и кандидат 
юридических наук Ярослава Дицевич.

– Кто помогает Вам в организации и про-
ведении проектов ОЭУ? Можете ли поде-
литься планами на 2018 г.?
– Я, прежде всего, хочу отметить ректора Мо-
сковского университета, академика В.А. Са-
довничего, который с самого начала и до сих 
пор оказывает очень большую поддержку на-
шей работе, выступая в некоторых проектах их 
научным руководителем. Кстати, сертификаты 
участникам этих проектов подписывает сам 
Виктор Антонович. Хочу отметить моих коллег 
И.А. Аверочкину, Т.О. Реутову и Е.А. Шувалову, 
без помощи которых я бы вряд ли справился 
с организационными проблемами. И, конеч-
но, я с благодарностью называю руководителя 
департамента природопользования и охраны 
окружающей среды правительства Москвы 
А.О. Кульбачевского, который, начиная с 2012 
г. поддерживает Открытый экологический 
университет МГУ, в том числе читая каждый 
год лекции в наших проектах.

Проект 2018 г. называется «Управление 
отходами в мегаполисах», лекции будут чи-
таться на химическом факультете МГУ с 14 
февраля по 25 апреля, с 18.00 до 20.00. Жела-
ющих участвовать в проекте просим зареги-
стрироваться по адресу openunmgu@gmail.
com (ФИО, место учебы/работы, эл. почта, 
моб. телефон).

– Уходящий год был объявлен в России 
годом экологии. Можно ли утверждать, 
что экологические вызовы одинаковы 
для всего человечества?
– Так и есть. Достаточно упомянуть глобаль-
ное изменение климата, пожалуй, наиболее 
серьезный экологический вызов человече-
ству. К сожалению, только небольшая груп-
па специалистов отчетливо сознает, что се-
годняшнее глобальное изменение климата 
определяется одновременно двумя факто-
рами – возрастанием парникового эффекта, 
обусловленного постоянно растущими вы-
бросами в атмосферу основных парниковых 
газов (метана, диоксида углерода и водяного 
пара) и уменьшением солнечной активности 
вследствие наступления очередного цикла 
похолодания на Земле. С проблемами такого 
уровня человечество сможет эффективно бо-
роться, только объединяя усилия всех стран 
и расширяя информированность разных 
слоев населения в вопросах экологии. 

Беседовала Любовь Некрасова
На фото: лекцию читает Сальваторе Ло-
руссо, профессор Болонского университета

Фото предоставлено ОЭУ МГУ



N¹ 11 (4527) декабрь 2017 «Ìîñкîâñкèé óíèâерñèòеò»

Moscow University /  Moskauer Universität  /  Université de Moscou /  Universidad de Moscú

5
О гóмаíèòаðíых пðîблåмах пî-аíглèéñêè

С 20 по 25 ноября в МГУ имени М.В. Ло-
моносова успешно прошла VII ежегодная 
межфакультетская научнопрактическая 
студенческая конференция на англий-
ском языке «Гуманитарные проблемы со-
временного общества». Она была органи-
зована кафедрой английского языка для 
гуманитарных факультетов факультета 
иностранных языков и регионоведения 
(ФИЯР) и собрала более шестисот участ-
ников, как с факультетов МГУ, так и из 
других вузов. 

На четырех основных площадках кон-
ференции было сделано 174 научных докла-
да. Среди участников конференции были 
студенты всех форм обучения философ-
ского факультета, ФИЯР, социологического 
факультета и факультета политологии МГУ. 
Большинство выступлений сопровождались 
презентациями. 

По общему мнению, лучшими доклад-
чиками стали: Алина Маслова, студентка 
4-го курса ФИЯР (“Through the Eyes of High 
School Students: Which English Pronunciation 
Norm to Study” / «Глазами старшеклассников: 
выбор произносительной нормы английско-
го языка для преподавания и изучения»); 
Карина Лютоева и Анастасия Прищепа, сту-
дентки 3-го курса факультета политологии 

(“Poverty as a global world problem” / «Бед-
ность как глобальная проблема человече-
ства»); Алина Шумилова, магистрант 1-го 
курса социологического факультета (“The 
study of destructive information effects on 

people in modern society” / «Исследование 
деструктивных воздействий информации 
на человека в условиях современного обще-
ства»), Иван Михайлов, первокурсник фи-
лософского факультета (“Features of poetic 

translation from English into Russian and from 
Russian into English” / «Особенности поэти-
ческого перевода с английского языка на 
русский и с русского на английский»).

Подобные научные мероприятия тра-
диционно вызывают большой интерес и 
самих студентов, и их научных руководи-
телей. «Эта конференция дала возможность 
студентам своими выступлениями привлечь 
внимание к наболевшим вопросам, предло-
жить свои варианты их решения» – считает 
студентка 1-го курса Дарья Шуранова, одна 
из ведущих секции политологии. «Представ-
ленные на конференции научные исследова-
ния обладали высоким уровнем, информа-
тивностью, затрагивали важные проблемы 
и представляли собой серьезные авторские 
наработки», – уверена аспирантка ФИЯР 
Ольга Площадняя. 

Поздравляем победителей и приглаша-
ем студентов участвовать в научных кон-
ференциях на английском языке! Следите 
за информацией на сайтах гуманитарных 
факультетов.

Мария Кочетова
Фото предоставлена ФИЯР МГУ

На фото: пленарное заседание 

Слóчаé èз пðаêòèêè 
ñòóдåíòа-юðèñòа

Являясь выпускницей исторического фа-
культета МГУ, в 2016 г. я поступила на спе-
цотделение «Второе высшее образование» 
юридического факультета МГУ. В настоящее 
время я специализируюсь на кафедре кри-
миналистики, предметом моих научных 
исследований и, соответственно курсовых 
работ, стала криминалистическая характе-
ристика преступлений, связанных с прода-
жей поддельных предметов изобразитель-
ного искусства. Хочу поделиться историей о 
том, как работа над курсовой помогла мне 
определить подделку картины.

Мне позвонил знакомый – дилер, кото-
рый занимается сделками с предметами ис-
кусства, и попросил бескорыстно помочь, то 
есть посмотреть картину – живопись предпо-
ложительно середины 19-го века, и дать совет 
о том, стоит ли помогать владельцу полотна 
в его реализации. В таких случаях для прове-
дения сделки желательно наличие искусство-
ведческой экспертизы, однако такое заклю-
чение у владельца отсутствовало. Картина 
позиционировалась как пример отечествен-
ной салонной живописи второй половины 
19-го века, «довольно приятный пейзаж».

Ключевой информацией для меня стало 
то, что, во-первых, отсутствовало заключе-
ние эксперта-искусствоведа, во-вторых, кар-
тина была предположительно создана рус-
ским художником, и, в-третьих, возможная 
датировка позапрошлым столетием. 

Специалисты знают – именно такие по-
лотна часто являют собой пример «перели-
цовки», то есть предмету искусства припи-
сывается заведомо неверное авторство (имя 
художника, страна происхождения), дати-
ровка и/или наносится фальшивая подпись. 
Названные факторы могут выступать как 
вместе, так и по отдельности. Картина может 
быть создана в России, но не в 19-м веке, или 
наоборот, совпадет время создания полотна, 
но страна происхождения будет другая. При-
менительно к салонному пейзажу, как пра-
вило, основной проблемой становится опре-
деление страны происхождения. «Салонное 
искусство» как направление в живописи 19-
го века было популярно по всей Европе – от 
Италии до Норвегии, от Франции до России. 
Однако принципиально, что на сегодняшний 

день в России работа русского мастера «са-
лонной живописи» на арт-рынке стоит доро-
же произведения такого же художественного 
качества и времени создания, нежели худож-
ника, допустим, шведского. Нередко бывает, 
что на небольших скандинавских аукционах 
приобретаются картины художников мест-
ных школ, которые позже выдаются за про-
изведения русских мастеров. В таком случае 
технико-технологические, рентгенографи-
ческие и другие исследования подтвердят 
время создания. А эксперту-искусствоведу 
на основе лишь стилистического анализа бу-
дет сложнее сделать верный вывод о месте 
создания предмета. Некоторые фальсифи-
каторы не ограничиваются этим и наносят 
фальшивую подпись. В случае проведения 
экспертизы она лишь помешает реализовать 
предмет по высокой стоимости; но, если кар-
тина не будет исследоваться должным обра-
зом, то, наоборот, значительно возрастет в 
цене.

Зная о вышеизложенном, я спросила, 
нет ли информации о возможном авторе 
произведения. На что мой знакомый отве-
тил, что есть, более того, на картине стоит 
подпись. Мне назвали фамилию (обладатель 
которой мог быть жителем любой страны 
Восточной Европы) и сообщили, что худож-
ник был «то ли русским, то ли поляком, а 
жил, кажется, на Украине». 

Сумбурная информация об авторе – ху-
дожнике с «универсальной» фамилией, прожи-
вавшем на территории Российской империи 
– еще более насторожила меня. И я предпо-
ложила, что подпись на картине, скорее всего, 
фальшивая. Тому, кто наносил ее на полотно, 
фамилия, по которой нельзя точно определить 
национальность мастера, позволила пытаться 
сбыть предмет не только в России, но и в Укра-
ине, а также Польше: в странах, где произведе-
ния местных художников стоят, как правило, 
дороже (в первую очередь, по причине своего 
происхождения, а не их художественного ка-
чества). Я настоятельно посоветовала своему 
знакомому обратиться в экспертное учрежде-
ние и быть аккуратным при проведении сдел-
ки. Мой знакомый последовал совету и, как 
выяснилось чуть позже, не напрасно. Реставра-
торы определили, что пигменты подтвержда-
ют создание полотна в 19-м веке, но подпись, 
как я и предположила, на картине фальшивая: 
не соответствует основному красочному слою, 
нанесена значительно позже.

Так, несмотря на то, что мое обучение 
еще не завершилось, я уже столкнулась с 
необходимостью использовать полученные 
знания на практике. А еще случившаяся со 
мной история подтверждает, что базовые 
юридические знания могут пригодиться 
каждому. 

Ксения Полежаева, 
студентка спецотделения  

«Второе высшее образование»  
юридического факультета МГУ

Смыñл â ñмыñлå.  
Чèòая Хаéдåггåðа.

89 декабря состоялась организованная 
кафедрой онтологии и теории познания 
философского факультета МГУ имени 
М.В. Ломоносова межвузовская научная 
конференция «Мартин Хайдеггер и со-
временная философия». Поводом для 
проведения мероприятия послужила 
девяностолетняя годовщина со дня пу-
бликации работы Мартина Хайдеггера 
«Бытие и время», смысловая глубина ко-
торой все более и более осознается с каж-
дым десятилетием.

Спикерами конференции были не 
только ученые философского факультета 
МГУ, но и представители РГГУ, СВФУ имени 
М.К. Аммосова, исторического факультета и 
факультета политологии Московского уни-
верситета, Рурского университета Бохума.

Открыл работу конференции декан 
философского факультета, член-корре-
спондент РАН Владимир Васильевич Ми-
ронов. Его выступление, озаглавленное 
««Ein Knabe, der träumt» или «опьяненный 
властью»», вызвало бурный отклик ауди-
тории. Особое внимание было привлечено 
к проблеме взаимодействия философа и 
власти, актуальность которой обозначилась 
еще в античные времена. К широкой дис-
куссии привела и затронутая автором до-
клада проблема скрытых смыслов. Эту тему 
мы попытались осветить дополнительно в 
кратком интервью с В.В. Мироновым.

– Владимир Васильевич, есть ли, по Ва-
шему мнению, скрытый смысл в работах 
Мартина Хайдеггера?
– Интересный вопрос. Скрытый смысл, ко-
нечно, может заведомо задаваться автором 
как некий зашифрованный смысл, но чаще 
всего это конструкция самого читателя и 
его личная интерпретация. Хайдеггер к 
интерпретации как форме философского 
дискурса относился весьма отрицательно. 
Как раз в «Черных тетрадях» он иронизиру-
ет, что нынче в цеху философов стало мод-

ным все интерпретировать, но при этом 
никто не может объяснить, а имеется ли 
на это право. Хайдеггер пытался передать 
«смысл» читателю через свои произведе-
ния и скорее всего был уверен, как и боль-
шинство философов, что все, написанное 
им, представляет собой ясное изложение, 
которое нужно просто прочитать и понять. 

– Труд философа сам по себе таит некую 
загадку…
– Философ обладает способностью нео-
бычном образом взглянуть на проблему, 
которая кажется всем давно решенной или 
простой. Часто именно простые вопросы 
оказываются самыми сложными для отве-
тов. Не случайно К. Ясперс когда-то отме-
чал, что философия начинается с детских 
вопросов. Философия, кстати, и по мнению 
Хайдеггера, и есть прежде всего вопроша-
ние, ибо ответ – это уже позитивное зна-
ние, а значит, уход от философии. И вот та-
кая постоянная вопрошаемость и выглядит, 
особенно для неподготовленного читателя, 
как некая загадка. 

Дискуссии участников конференции 
вышли за пределы обсуждения только работ 
Мартина Хайдеггера. Спикеры говорили об 
одном из атлантов философской мысли – 
Платоне, спорили о проблеме личности че-
ловека и личности автора в его произведени-
ях, соотношении истории и времени, сквозь 
которое происходит смена настроений.

Научная тематика мероприятия могла 
бы показаться трудной человеку, не име-
ющему философского образования. Но об-
суждения проходили очень     увлекательно, 
что, несомненно, может стать отличной мо-
тивацией к изучению работ Мартина Хай-
деггера для тех, кто с ними пока не знаком.

Анна Хмельницкая, Диана Тер-Оганезова, 
Никита Игнашкин  

(студенты философского факультета) 
Фото с сайта философского факультета
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Нîâîñòè фèлèалîâ

Фèлèал ÌГУ â г. Сåâаñòîпîлå

• 7 декабря в рамках всероссийской акции 
«Диалог на равных» филиал посетил ответ-
ственный секретарь Комиссии по вопросам 
информационного сопровождения государ-
ственной национальной политики Совета 
при Президенте РФ по межнациональным 
отношениям Андрей Худолеев. Студенты фи-
лиала МГУ и севастопольских вузов участво-
вали в дискуссии на тему «Россия: история 
народов – история страны. Мифы и реаль-
ность». Студенты активно участвовали в об-
суждении, затрагивая разные исторические 
периоды. А.Н. Худолеев акцентировал вни-
мание молодежной аудитории на необходи-
мости знать историю народов страны и ори-
ентироваться в современных изменениях.

Казахñòаíñêèé фèлèал ÌГУ

• 13 декабря преподаватели кафедры фило-
логии Казахстанского филиала МГУ приняли 
участие в работе Международного он-лайн 
семинара «Актуальные проблемы образова-
ния: теория, методология, практика». Меж-
дународный семинар организован кафедрой 
филологии ЕНУ имени Л.Н. Гумилева совмест-
но с МГПУ (г. Москва, Россия), Силезским уни-
верситетом (г. Катовице, Польша), Институтом 
литературы и искусства им. М.О. Ауэзова (г. Ал-
маты, РК). С докладом «Языковая подготовка 
в Казахстанском филиале МГУ в парадигме 
высшего образования» выступила кандидат 
филологических наук, доцент, заместитель ди-
ректора по учебной работе Т.Г. Котлярова.

Фèлèал ÌГУ â г. Ташêåíòå

• 7 декабря в филиале был проведен кру-
глый стол, посвященный Дню Героев Отече-
ства, отмечаемому в России. Организатором 
круглого стола стало представительство Рос-
сотрудничества в Узбекистане. В мероприя-
тии приняли участие представители вузов и 
общественности Ташкента, посольства РФ в 
Узбекистане, средства массовой информации. 
Открыли круглый стол исполнительный ди-
ректор филиала МГУ имени М.В. Ломоносова 
в Ташкенте Эркин Сайдаматов и руководитель 
представительства Россотрудничества в Узбе-
кистане Виктор Шулика. С докладами высту-
пили руководитель исторического клуба при 
Российском Центре науки и культуры В.А. Ко-
стецкий, студенты-магистранты, ветераны. 

Фèлèал ÌГУ â г. Баêó

• 3 декабря в филиале было проведено пер-
вое занятие Школы юного психолога (ШЮП). 
На занятии, которое состояло из семинарской 
части и тренинга, присутствовало 50 школь-
ников 8-11-х классов. Слушателям рассказали 
об истории Школы юного психолога в МГУ, ее 
задачах и формах работы. Школьники полу-
чили возможность побеседовать с препода-
вателями и магистрантами, задать вопросы о 
факультете, тренинге и дипломе МГУ. Занятие 
совместно с магистрантами и выпускниками 
факультета психологии Бакинского филиала 
провели преподаватели МГУ: кандидат психо-
логических наук, доцент кафедры возрастной 
психологии А.Г. Лидерс, доктор психологиче-
ских наук, доцент кафедры психологии обра-
зования и педагогики И.Н. Погожина и кан-
дидат психологических наук, доцент кафедры 
возрастной психологии С.М. Чурбанова.

Фèлèал ÌГУ â г. Дóшаíбå

• 14 декабря в филиале был проведен науч-
но-теоретический семинар, на котором высту-
пил кандидат педагогических наук, главный 
программист «Сохибкорбанка» А.П. Назаров 
с докладом на тему «Технология обеспечения 
объективного контроля знаний учащихся по 
математике с применением компьютера». 
А.П. Назаров активно участвует в дискуссиях 
по проблемам образования, является членом 
редколлегии журнала «Вестник филиала МГУ 
имени М.В. Ломоносова в Душанбе. Серия гу-
манитарных и экономических наук». 

Фèлèал ÌГУ â г. Еðåâаíå

• 12 декабря в культурно-деловом центре 
«Дом Москвы в Ереване» прошел форум «Разви-
тие кооперации высших учебных заведений Мо-
сквы и Еревана в рамках ЕАЭС». Об инновацион-
ных проектах, реализуемых на базе факультетов 
МГУ и филиала МГУ в г. Ереване, рассказали ди-
ректор филиала А.Н. Реймерс, зам. директора по 
учебной работе Ж.Г. Багиян и доцент кафедры 
«Зарубежной журналистики и литературы» фа-
культета журналистики Г.В. Прутцков.

Сòóдåíòы îбñóдèлè пðåдпðèíèмаòåльñòâî
(7-å заñåдаíèå ñòóдåíчåñêîгî êлóба ÌГУ «Эêîíîмèчåñêèé êîллаéдåð»)

30 ноября, в четверг на экономическом фа-
культете состоялась Межфакультетская 
студенческая научная конференция, орга-
низованная кафедрой экономики для есте-
ственных и гуманитарных факультетов. 
Философы и математики, лингвисты и геоло-
ги – более 500 студентов разных факультетов 
и направлений собрались, чтобы обсудить 
российское предпринимательство: его исто-
рию, современные реалии и перспективы.

Чтобы попробовать себя в роли доклад-
чика, нужно было выбрать актуальную тему, 
имеющую непосредственное отношение к по-
вестке семинара, и осветить ее в своем иссле-
довании. Немало студентов изъявили желание 
поделиться мыслями с заинтересованной ау-
диторией и компетентным жюри, однако от-
бор прошли лишь лучшие, доклады которых 
были объединены в 4 блока: «История пред-
принимательства», «Предпринимательство в 
Российской Федерации», «Предприниматель-
ство и инновации» и «Зарубежный опыт».

Конференцию открыла и.о. заведующе-
го кафедрой экономики для естественных и 
гуманитарных факультетов, доктор эконо-
мических наук Наталья Петровна Кононко-
ва. В своей вступительной речи она отме-
тила важность проводимого мероприятия и 
актуальность вынесенных для обсуждения 
проблем.  Затем начались выступления до-
кладчиков.  Конференция постепенно наби-
рала все более интересные и неожиданные 
обороты: цифровая валюта, ICO, «зеленое» 
предпринимательство и даже проблема вза-
имосвязи христианского учения и эконо-
мики. Каждое выступление сопровождалось 
вопросно-ответной полемикой, однако из-за 
большого количества желающих и времен-
ного регламента многие вопросы так и оста-

лись открытыми, озадачивая участников 
конференции необходимостью дальнейшего 
обсуждения отдельных тем уже по оконча-
нии встречи.

По итогам семинара слушатели и жюри 
выбрали лучшую, по их мнению, работу – и, 
что бывает крайне редко, их точки зрения 
совпали: 1-е место и Приз зрительских сим-
патий получил доклад под названием «Пред-
принимательский климат в современной 
России», выполненный студентами механи-
ко-математического факультета Татьяной 
Тюриной, Анной Фадеевой, Алией Газизовой 
и Артемом Орловым. В своем ярком высту-
плении ребята выявили основные факторы 
экономического развития национальной 
экономики, рассказали о секторальном рас-
пределении и инвестиционной привлека-
тельности регионов, раскрыли особенности 
государственной политики в сфере поддерж-

ки предпринимательства и обосновали ряд 
практических рекомендаций. Кто знает, 
быть может, следование этим советам помо-
жет вывести российское предприниматель-
ство на новый уровень развития!

Итак, «формула продуктивного четвер-
га» составлена: 19 докладчиков, 11 экономи-
ческих проблем, 6 членов жюри, 4 темати-
ческих блока, 3 часа выступлений и не одна 
сотня устремленных на докладчиков заин-
тересованных глаз. И нам остается надеться, 
что такие встречи будут и далее проводиться 
с завидной регулярностью, дабы содейство-
вать приобщению будущего России – студен-
чества – к такой сложной и, в то же время, 
невероятно важной сфере жизни общества, 
как экономика. 

Александра Зимина
Фото со страницы  

конференции ВКонтакте

Агîðа для ñòóдåíòîâ-фèлîñîфîâ

С 4 по 8 декабря на философском факультете 
МГУ состоялась очередная конференция Со-
вета молодых ученых «Философия в 21 веке: 
новые стратегии философского поиска», про-
ведение которой с 2012 г. стало доброй тради-
цией. На участие в конференции докладчика-
ми и слушателями было подано всего порядка 
500 заявок. Охватив самый широкий спектр 
научных интересов, конференция не толь-
ко стала площадкой для обмена опытом ис-
следовательской деятельности, оживленных 
дискуссий, но и превратилась в своеобразный 

индикатор исследовательских интересов мо-
лодежи, ведь формат и содержание секций, 
круглых столов и мастер-классов определяли 
сами участники. В этом году конференция 
объединила 170 докладчиков, 50 из которых – 
представители других вузов страны.

Выступления затронули не только фун-
даментальные проблемы философии – фи-
лософскую логику, исторические аспекты 
философии, религию, политическую фило-
софию, этику и многие другие, – но и более 
современные, например, медиафилософию 
и гибридное искусство, цифровые медиа и 
видеоигры, кино и гендерные исследова-
ния. Я участвовала в работе секции «Цифро-
вые медиа: между агорой и паноптикумом» 
с докладом «Цифровые медиа как особая 
площадка для деятельности российских 
компаний». Участники данной секции, пред-
ставлявшие различные города и высшие 
учебные заведения, обсуждали трансфор-
мацию общественных реалий под влиянием 
цифровых медиа. Докладчики отмечали, что, 
с одной стороны, присутствуют риски уско-
ряющейся информационной инфляции, а с 
другой – очевидны перспективы внедрения 
новых технологий. Каждое выступление со-

провождалось множеством заинтересован-
ных взглядов и большим количеством рук, 
поднятых желающими взять слово. Столь ак-
туальная и даже злободневная проблематика 
никого не оставила равнодушным. 
После конференции мы побеседовали с 
организатором секции – магистрантом 
кафедры социальной философии Евгени-
ем Цурканом. 
– Конференция позволяет студентам, аспи-
рантам и молодым ученым приобрести опыт 
публичного представления результатов сво-
ей деятельности, помогает получить навык 
организации научных мероприятий, – уве-
рен Евгений. – Это эффективная форма под-
держки студенческой активности, интегра-
ции учащихся в научную работу факультета. 
Ребята из разных университетов знакомятся 
друг с другом, формируется студенческое 
философское сообщество.

Мы надеемся, что такие встречи студен-
тов-философов будут проводиться и дальше, 
привлекая все больше и больше заинтересо-
ванной молодежи.

Александра Зимина
Фото предоставлено  

организаторами события

Saluto, ÌГУ!
Всем известно, что Московский университет 
с радостью принимает иностранных студен-
тов, которые могут обучаться и стажировать-
ся в стенах нашей alma mater. МГУ традици-
онно поддерживает студентов, участвующих 
в программах академических обменов, и нас 
это уже давно не удивляет. Конечно, студен-
ты, отправляющиеся за знаниями в другие 
страны, преодолевают не только границы 
и расстояния, но и так называемый «психо-
логический барьер» – присущую многим из 
нас неуверенность перед тем, как решить-
ся открыть для себя нечто новое. Впрочем, 
стажеры, прибывшие на факультет психо-
логии МГУ из Италии, твердо скажут вам: 
«Dimentica la paura!», что означает «Забудьте 
о страхе».

8 декабря мне удалось побывать на 
встрече Итальянского клуба, организован-
ного преподавателями факультета психоло-
гии, и познакомиться со стажерами из этой 
замечательной солнечной страны, которую 
связывают с Россией многовековые тради-
ции культурных контактов. Наши итальян-

ские гости из Департамента филологии, 
литературоведения и лингвистики Пизан-
ского Государственного университета учат-
ся на 4-м курсе. Факультет психологии они 
выбрали сами, решив, что в качестве допол-
нительных им пригодятся именно знания 
психологии. А в ответ на гостеприимство 
ребята помогают нашим студентам-пси-
хологам освоить итальянский. Стажеры из 
Италии уже успели посетить многие города 
России и с уверенностью утверждают: путе-
шествия не только не мешают учебе, но спо-
собствует расширению их кругозора. Того 
же мнения придерживаются и студенты 
МГУ, побывавшие в Италии. Удивило ита-
льянских коллег неофициальное сообщение 
о том, что на экзамене, оказывается, мож-
но попробовать списать… «Итальянским 
студентам и в голову не придет списывать. 
У нас это не допускается категорически!» 
– восклицает Элиза Бурини из Пизанского 
университета. Вот он – «культурный шок»! 
Разнообразные традиции и стереотипы, 
кулинарные секреты, кинематограф и, раз-

умеется, системы образования – все это 
участники Итальянского клуба оживлен-
но обсуждают каждую пятницу. Слушая их 
речь на нашем родном языке, в освоении 
которого мои собеседники, надо сказать, 
достигли заметных успехов, я вспоминала 
собственные попытки объясниться по-ита-
льянски на улицах Рима. Это было довольно 
забавно! Кстати, наши гости рассказали, что 
в своем университете они познакомились 
со многими российскими студентами, по-
этому им было интересно поехать учиться 
в Московский университет. А еще стажеры 
из Италии уверены: эта поездка стала для 
них важным шагом в освоении будущей 
профессии. Что же касается меня, то после 
посещения Итальянского клуба на факуль-
тете психологии сомнений не осталось: он 
помогает преодолеть все языковые и пси-
хологические барьеры, давая зеленый свет 
межкультурной коммуникации. 

Фира Фирсова
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Наша бîль, íаша памяòь, íаша âåðíîñòь…

5 декабря в Московском университете 
состоялось торжественное мероприятие, 
посвященное 76й годовщине битвы за 
Москву. 

В Мраморном фойе Дворца культуры 
МГУ собрались ветераны, студенты, препо-
даватели Московского университета. 

Под сводами зала зазвучали пронзи-
тельные строки стихотворения Александра 
Твардовского «Война»: «Война – жесточе 
нету слова, война – печальней нету сло-
ва…». Все замерли в тревожном волнении, 
мысленно возвращаясь к тем трагическим 
дням ноября сорок первого, о которых в ка-
ждой семье есть своя память.  

«Проходят годы, но не уходит это чув-
ство великой печали, память о тех, кого 
мы потеряли. Эта память скрепляет нас, 
потому что мы победили в той страшной 
войне», – с таких слов началось обращение 
к собравшимся ректора Московского уни-
верситета Виктора Антоновича Садовни-
чего. Он напомнил, что МГУ потерял в боях 
под Москвой 3500 студентов, преподава-
телей, научных сотрудников – это жертва, 
которую заплатил за Победу Московский 
университет. 

«Я стал свидетелем войны еще маль-
чишкой – битва за Изюм, форсирование 
Днепра – то, что мне довелось увидеть. Мы, 
дети войны, должны вносить свою лепту в 
эту память», – продолжил Виктор Антоно-
вич. Ректор рассказал о том, что на терри-
тории, где сегодня находится пансионат 
«Красновидово» Московского университе-
та, сохранилось здание, в котором разме-
щался штаб Западного фронта и где было 
принято историческое решение – перейти 
в наступление под Москвой. Там установле-
на мемориальная доска, и скоро появится 
памятник. В своем проникновенном высту-
плении Виктор Антонович подчеркнул, что 
именно поколение фронтовиков восстано-
вило университет после войны, благодаря 
их самоотверженному труду стали возмож-
ны такие научно-технические достижения 
нашей страны, как запуск первого спутника 
Земли, и они навсегда вошли в историю че-
ловечества. Ректор Московского универси-
тета призвал ценить жизненный путь вете-
ранов, окружить вниманием и заботой тех, 
кто защитил нашу Родину. 

«Война легла тяжким бременем на все 
народы Советского Союза, но уже самые 
первые дни выявили необыкновенную 
жажду Победы», – отметила в своем вы-
ступлении председатель Совета ветера-
нов войны и труда МГУ Нина Михайловна 
Данилкович. Состоявшееся 22 июня ком-
сомольское собрание студентов МГУ на 

Моховой, где было единогласно принято 
решение считать себя мобилизованными 
на выполнение любого задания правитель-
ства – это событие, которое, как и другие 
связанные с Московским университетом 
вехи летописи Великой Отечественной, 
должен помнить каждый, кто считает уни-
верситет родным. 

О всемирно-историческом значении 
победы под Москвой говорил член прези-
диума Совета ветеранов войны и труда МГУ 
Иван Андреевич Козиков. Он напомнил, что 
именно победа под Москвой стала мощным 
стимулом к нарастанию антифашистского 
движения в Европе. Иван Андреевич обра-
тил внимание молодежи на необходимость 
беречь и развивать традиции патриотиче-
ского воспитания. 

«Когда началась война, я была сту-
денткой третьего курса географического 
факультета МГУ. Но мне казалось, что на 
фронте недостает только моих усилий», – 
тихим голосом начала свое повествование 
ветеран Великой Отечественной войны 
Валентина Федоровна Максимова, доцент 
географического факультета. Военком от-
казывал в мобилизации третьекурснице, 
убеждая ее продолжать учиться. Но девуш-
ка настойчиво возвращалась в военкомат 
снова и снова, пока не получила повестку. 
Валентина Федоровна прошла всю войну в 
войсках ПВО, зенитная батарея, в которой 
она служила, участвовала в обороне Мо-
сквы. Валентина Федоровна поделилась с 
аудиторией своими стихами, написанными 
по следам военных лет: «Уже давно земли 
забылись раны, жива лишь память в сердце 
ветерана…». 

Умолк негромкий голос рассказчицы, 
и зал буквально взорвался аплодисмента-
ми, отдавая дань подвигу, таланту и удиви-
тельной скромности этого замечательного 
человека. 

Участники вечера поздравили с днем 
рождения – 91-летием – Езету Хамзетовну 
Коченову, ветерана, сотрудницу Управле-
ния общежитиями МГУ. 

«Для нас, молодых, очень важно обра-
щение к памяти о Великой Отечественной 
войне, для нас бесценно общение с вете-
ранами!», – сказал председатель Студенче-
ского союза МГУ имени М.В. Ломоносова 
Владимир Шишлов. Он отметил, что такое 
общение учит молодых людей смотреть 
более ответственно на все, что происходит 
вокруг. 

Ветеранам и всем людям Московского 
университета, участвовавшим в этом со-
бытии, подарили свое искусство участники 
творческих коллективов Культурного цен-

тра МГУ. Блестящее исполнение аспирант-
кой исторического факультета Ангелиной 
Дроновой стихотворений Александра Твар-
довского, Константина Симонова и Вале-
рия Нечунаева, песни из репертуара фрон-
товых концертных бригад, прозвучавшие 
a capella в исполнении студентки Высшей 
школы телевидения Катарины Юровской, 
волнующая музыка Шопена в исполнении 
участника Фортепианного класса, студента 
физического факультета Макара Симонова 
и песня «Северная звезда», исполненная 
участницей Оперной студии, студенткой 
экономического факультета Лилией Со-
кольцовой создали мощный эмоциональ-
ный фон происходящего. Завершающим 
аккордом стала знаменитая песня «Моя 

Москва», ее исполнил студент философско-
го факультета, участник Оперной студии 
Арсений Беломыцев.    

Любовь Некрасова
Фото здания в Красновидово  

Виктории Лащенко

Оíа защèщала ÌГУ
Памяòè Зèíаèды Нèêîлаåâíы Кîзлîâîé

Зинаида Николаевна Козлова работала в об-
щем физическом практикуме физического 
факультета МГУ всю свою трудовую жизнь, 
начиная с молодости и до выхода на пенсию. 

Я познакомилась с ней за год до начала 
Великой Отечественной войны. 

Будучи студенткой первого курса, я вы-
полняла задачи физпрактикума, а она умело 
и доброжелательно помогала нам, вчераш-
ним школьникам, это делать. 

В военные годы Зинаида Николаевна 
была на своем служебном посту в старом 
здании МГУ. 

Она дежурила ночами в зданиях Уни-
верситета. При налетах фашистских само-
летов гасила «зажигалки», падающие на 
крыши. 

Вместе с аспирантом (будущим ака-
демиком) А.М. Обуховым оказалась на де-
журстве в ту ночь, когда была разрушена 
стеклянная крыша на здании мехмата на 
Моховой улице. 

После Победы она продолжала трудить-
ся с энтузиазмом. В связи с переездом в но-
вое здание на Ленинских горах Университет 
получил от государства большое количество 
новой научной и учебной аппаратуры. Ос-
воение этой аппаратуры и создание новых 
задач в практикуме потребовало больших 
усилий от сотрудников. Стремясь скорее ов-
ладеть быстрой настройкой этих задач при 
выполнении их студентами, Зинаида Нико-

лаевна оставалась работать вечерами. В ее 
лабораториях все задачи обычно «шли» без-
отказно. Она охотно делилась своим опытом 
и разнообразными умениями с молодыми 
лаборантами и преподавателями, заслужила 
уважение всего факультета. Она была строга 
в работе, отзывчива в общении.  Лично для 
меня особенно памятным стало общение с 
Зинаидой Николаевной в трудные военные 
годы, когда она как старший друг приходи-
ла к нам в студенческое общежитие, где в то 
время часто отключалось и портилось элек-
троснабжение, и сама ремонтировала для 
нас электропроводку. 

Зинаида Николаевна ушла из жизни в 
декабре 2001 года.  Ее работа на одном ме-
сте – на физическом факультете МГУ в тече-
ние всей жизни может быть добрым приме-
ром для нынешних студентов и сотрудников 
факультета. 

Г.Е. Кононкова, 
старший преподаватель физического 

факультета, пенсионер

Публикация подготовлена по мате-
риалам сборника «Физфаковцы и Великая 

Отечественная война. По материалам 
газеты «Советский физик» 1998-2014 гг.» 

под редакцией К.В. Показеева. 
Книга вышла в свет в 2015 г.
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«Апòåêаðñêèé îгîðîд»: íаóêа, êóльòóðа è... цâåòîчíыé êîò
«Аптекарский огород» сегодня является 
любимым местом отдыха многих москви-
чей, хотя двадцать лет назад он больше 
напоминал дремучий лес, нежели куль-
турную достопримечательность. Алексей 
Александрович Ретеюм, директор филиа-
ла Ботанического сада МГУ «Аптекарский 
огород», улыбается: «За длительный пе-
риод работы наша команда постаралась 
продумать каждую деталь. Была создана 
уникальная атмосфера – здесь очень ком-
фортно и для тех, кто пришел творить, и 
для тех, кто хочет просто отдохнуть». 

С начала XXI века роль «Аптекарского 
огорода» как одного из культурных центров 
Москвы возрастает. Сегодня сад является пло-
щадкой для многочисленных событий, напря-
мую не связанных с ботаникой – выставок, 
фестивалей, концертов, спектаклей, перфор-
мансов. А.А. Ретеюм отмечает, что в «Апте-
карском огороде» самая обширная культурная 
программа среди всех ботанических садов 
мира. И это не преувеличение: «Аптекарский 
огород», например, единственный ботаниче-
ский сад, где есть собственный репертуарный 
театр. По словам директора «Аптекарского 
огорода», восприятие искусства дополняется 
садом, а сад дополняется искусством.

В «Аптекарском огороде» представлены 
различные ботанические коллекции и экс-
позиции: дендрарий с вековыми деревьями, 
пальмовая оранжерея, коллекция орхидей и 
даже экспозиция насекомоядных растений. 
Команда «Аптекарского огорода» старается 
всячески порадовать посетителей. Так, про-
водится выставка «Репетиция весны», где 
можно увидеть десятки тысяч цветов, кото-
рые зацвели раньше срока цветения, отве-
денного им в живой природе. «Мы хотим, 
чтобы люди радовались цветению растений, 

даже когда все вокруг покрыто снегом», – 
рассказывает Алексей Александрович.

Посетители «Аптекарского огорода» лю-
бят живую среду сада, где уделяется большое 
внимание и растениям, и животным. Напри-
мер, неотъемлемая часть здешнего ландшаф-
та – очаровательный черный кот с белыми 
лапами, гордо именуемый Главным цветоч-
ным котом, настоящая звезда Инстаграма. А 
Инстаграм «Аптекарского огорода» @hortus.
ru, кстати, входит в топ-10 самых интересных 
аккаунтов о Москве, является самым попу-
лярным среди Инстаграмов ботанических 
садов мира и опережает по популярности Ин-
стаграмы всех достопримечательностей на-
шей страны. Заслуги сада высоко оценивают и 
профессионалы: «Аптекарский огород» при-
знан самым успешным объектом ландшафт-
ной архитектуры г. Москвы 2009 г., экспози-
ции «Хвойные горки», «Сад лекарственных 
трав», «Мир в глиняной плошке» отмечены 
золотым дипломом Российской националь-
ной премии по ландшафтной архитектуре. И 
это далеко не полный перечень наград! 

Сегодня «Аптекарский огород» восста-
навливается не только как памятник садо-
во-паркового искусства, но и развивает весь 
спектр деятельности современного ботаниче-
ского сада, включая науку, образование, куль-
турные проекты, широкую просветительскую 
деятельность. Ученые сада продолжают зани-
маться флористическими исследованиями и 
участвуют в программах по сохранению ред-
ких и исчезающих видов растений.

У команды «Аптекарского огорода» 
большие планы на будущее. «Мы хотим, 
чтобы наш сад стал и центром музыкаль-
ной культуры,» – делится идеями Алексей 
Ретеюм. Осенью открылся первый в России 
Центр импровизационной музыки «Тапер-

ский клуб», где еженедельно проходят кино-
концерты в рамках бессрочного фестиваля 
«Шедевры немого кино» с показом извест-
ных немых лент в сопровождении импрови-
заций на рояле XIX века. А серия состоявших-
ся в «Аптекарском огороде» замечательных 
концертов классической музыки с участием 
звезд мировой оперной сцены стала настоя-
щим хитом года. Приятный сюрприз ждет и 
любителей флоры. Вовсю идет реконструк-
ция субтропической оранжереи, где будут 
представлены растения традиционных зим-
них садов, субтропические леса с подлеском 
из пальм и бамбуковые леса. Вот-вот оран-

жерея частично откроется для посетителей. 
А еще в саду скоро откроется «посольство» 
осликов – с симпатичными животными мож-
но будет пообщаться и сфотографироваться. 

В преддверии Нового года Алексей 
Александрович желает читателям «Москов-
ского университета» обязательно посетить 
«Аптекарский огород», команда которого 
сделает все, чтобы обогатить их и интеллек-
туально, и эмоционально. 

Марина Анисенко, Анна Пичугина 
Фото предоставлено филиалом  

Ботанического сада МГУ  
«Аптекарский огород»

Пðаâèлî êîмбèíацèè óíèâåðñèòåòа è бîêñа
Первокурсник юридического факультета 
МГУ Адель Насыбулин победил в межву-
зовском московском чемпионате по боксу 
памяти Анатолия Камнева. Спортсмен рас-
сказал о поступлении в МГУ, о боксерском 
становлении и о триумфальном турнире. 

— Как Вы решили поступать в МГУ и поче-
му выбрали именно этот факультет?
— Поступление в МГУ — это мечта детства. 
Помню, как еще в младших классах сфото-
графировался на фоне Главного здания, и 
с тех пор ждал, и верил, что поступлю. Наш 
школьный преподаватель права привил мне 
интерес к этой сфере и посоветовал участво-
вать в олимпиаде «Ломоносов». Я стал при-
зером, благодаря чему исполнил мечту. 

— Хотели бы Вы изучать спорт в правовом 
аспекте? 
— Пока я выбрал теорию государства и пра-
ва. Возможно, в дальнейшем круг моих инте-
ресов расширится. 
— Как Вам удается совмещать бокс и уче-

бу? На первом курсе это особенно сложно.
— При поступлении я сказал себе, что спорт 
никогда не должен мешать моей учебе, это 
главное правило в комбинации университе-
та и бокса. 

— А как происходило Ваше становление в 
боксе? 
— Боксом я начал заниматься в Казани, в 
моем родном городе, лет с 14-15. До этого 
возраста я занимался плаванием. Мой отец 
занимался кикбоксингом, это тоже сыграло 
немаловажную роль в выборе вида спорта.

— Случалось использовать в обычной жиз-
ни приемы бокса?

— Нет, никогда, это табу для меня. Как 
правило, спортсмены, которые занимаются 
уже больше года, ведут себя даже в самых 
критических ситуациях очень спокойно и 
сдержанно. 

— Где и как проходят Ваши тренировки в 
МГУ?

— Очень повезло, что в МГУ есть секция бокса! 
Занятия проходят в Главном здании под руко-
водством Вячеслава Николаевича Симонова, 
очень хорошего тренера. Благодаря его чут-
кому руководству мне удалось прийти к побе-
де на чемпионате. Я занимаюсь в зале четыре 
раза в неделю, плюс мы посещаем бассейн и 
сауну в рамках комплексных тренировок. 

— Расскажите, пожалуйста, о турнире па-
мяти Анатолия Камнева. 
— В чемпионате участвовало около 70-ти 
спортсменов из разных вузов. Соревнова-
ния проходили несколько дней, я одержал 
три победы в трех боях и выиграл. Но больше 
всего мне запомнилось, что за меня болело 
много однокурсников, я очень им благода-
рен. Кстати, многие из них приехали учиться 
в Московский университет из разных реги-
онов нашей страны. Наверное, такое едине-
ние возможно только в МГУ. 

Беседовала Лидия Дидык,  
студентка философского факультета

Фото предоставлено героем материала

 Юбèлåéíыé òåплыé âåчåð
23 ноября в Большом зале ДК МГУ имени 
М.В. Ломоносова состоялся юбилейный 
вечер, посвященный 50летию театраль-
ной студии географического факультета. 

«Студийцы», как они сами себя называ-
ют, порадовали пришедших гостей чередой 
отрывков из спектаклей, поставленных за 
последние пять лет по произведениям К. Гоц-
ци, А.Н.Островского, А.С.Пушкина и Н.В.Гого-
ля. Зрители переживали за честь принцессы, 
которая разгадывала загадку неизвестного 
принца, радовались неожиданному соедине-
нию двух любящих сердец спустя долгие годы, 
смеялись над тем, как проучили эгоистичного 
и жадного Аполлона, сочувствовали бедному 

Чичикову в диалоге с вредной Коробочкой. 
Скучать было некогда, а персонажи из Ита-
льянского театра масок – Панталоне, Тарталья, 
Бригелла, Труффальдино и Коломбина своими 
веселыми репликами соединяли столь разные 
произведения в единое целое. В конце первой 
части праздника состоялось торжественное 
награждение участников студии – особо отли-
чившихся актеров «лавровым венком». 

Вторая часть прошла в виде концерта. Быв-
шие и нынешние участники студии исполняли 
песни и музыку из спектаклей, классические и 
джазовые произведения. Особенно запомнил-
ся момент, когда четыре актера в футболках 
с надписями: «Пушкин», «Шекспир», «Чехов», 

«Скворцов» после исполнения песни спусти-
лись в зал и под овации зрителей подарили цве-
ты бессменной руководительнице театральной 
студии – Наталии Семеновне Перловой. 

Не каждый факультет может похвастать-
ся своей театральной студией, тем более с 
такой богатой историей: за полвека было по-
ставлено 56 спектаклей! А полный зал зри-
телей самого разного возраста, продолжи-
тельные аплодисменты и множество цветов 
являются лучшим подтверждением того, что 
люди Московского университета ценят и лю-
бят театр географического факультета.

Анна Друзева
Фото из архива 


